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我是在 2021年陽明大學參訪天師府的

活動中第一次認識天師，印象很深刻，在苗

栗仙山採竹後，天師率領眾道長演奏「虛

鈴」，微風輕拂竹林，伴著尺八悠遠的樂音

與鳥鳴，霎時自然中的聲音全都和諧地化為

一體，當下我體悟到「道法自然」不只是一

種哲學思想，更是一種能夠實踐與親近的生

活方式。也在那天，有幸能夠借到一支七星

落地的尺八，自此開始了我的修道之路。

學習尺八跟其他樂器非常不同，學習

的第一年不開洞，只吹基音跟泛音，很多

身邊的人聽到都覺得不可思議，紛紛表示如

此單調的事，怎麼可能練這麼久 ?我一開始

也是當作練基本功，想說咬個牙撐過就是，

但是隨著一日日的練習，我發現自己漸漸

「上癮」了，尺八就像一面鏡子，當吹奏的

本質不再

是為了樂

曲，「自

我」更容

易被映照

出來。在

吹奏時，

往往越是

心急越吹

不出聲，

通常越是

放鬆，什麼都不想，反而吹得越好，在調整

聲音的同時，也在調整自己當下的狀態。現

在，吹尺八已經成為我跟自己對話的一種方

式，就像是每天問自己「你好嗎 ?」，生活

中遇到煩心的事，吹個幾分鐘馬上就心情舒

暢，非常奇妙。

天籟尺八

  開啟修道之路

盧三佑 / 臺大醫院復健醫學部住院醫師
　　　   正一嗣漢張天師府奏職受籙道士

盧三佑道長著迷不已的虛鈴樂譜

進行尺八「通竹」工序
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天籟尺八開啟修道之路經 驗 與 感 悟

道教最吸引我

的地方在於對健康

的追求與實踐，俗

話說「十道九醫」，

歷史上許多著名的

醫者都是道士，要

修仙自然要有健

康的身體，經過漫

長歲月的積累，無

數先人完善的養生

功夫，著實令人嚮

往。這些修練是由

內而外，其核心目標是讓自己更健康，先把

自己安頓好了，再去安頓別人。道教長久

以來承受了許多社會上的非議，聽到我要奏

職，許多親人也都紛紛勸阻，覺得好好的一

個醫師為什麼要去當道士 ?不過對我來說，

這兩個身分非但不互斥，反而能夠相輔相

成。回首過往，圓融一致（Coherence）的

概念對我來說極為重要，我過往學習的是西

方醫學與科學的系統，然而，在台灣這塊土

地上，我們的文化與生活仍根植於

東方的傳統上，我們面前彷彿有一

座雄偉的古蹟，我們可以選擇將其

夷為平地，建造全新的大樓，也可

以在舊有的基礎上，融合當代的詮

釋，賦予其全新的生命。

奏職授籙以來，心境上有許多

變化與沉澱，如人飲水冷暖自知。

至今回想起幾天密集的訓練與科儀，

仍然覺得十分不可思議，不太知道確

切發生了什麼？但是又覺得自己的

內在有了些不同，就像是被一道曙光照亮了

心底（事後發現，真的有被一道光籠罩，只

是當時全然不知），最有趣的是，這樣的改

變是如此地隱微，卻也如此地深遠，如果以

數學來比喻的話，就像是有一個函數 f(x)，

我們往往以為要改變結果 y，需要的是變換

不同的 x，但是道教讓我們改變的卻是 f( )，

從此往後，不論放入任何的 x，結果都將一

同改變。

在授籙時讓我印象最深刻的莫過於學

會吹「虛鈴」的過程，我因為機緣巧合，

雖然尺八開了孔，但是無法調音，索性就繼

續每天吹筒音，到授籙時練筒音大概一年半

載，雖然每天填籙畫符很累，但是只要天師

一說集合吹尺八，精神又都來了，本來大家

吹虛鈴時我都只吹筒音，沒想到這次就像是

電線突然接通了一樣，在天師以及道長們的

吹尺八成為內心的一種溝通

盧三佑道長奏職典禮畫面
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點撥下，從一個小節，到一整首曲，居然就

都「通了」，本來只在夢裡的旋律（從奏職

之後，我入睡前常聽天師吹的虛鈴），那晚

被我吹奏出來，心裡的喜悅及感動，難以言

喻，最特別的是吹完之後竟然整個頭都脹脹

麻麻的，最長達數十分鐘，這個麻的感覺令

人十分舒服又放鬆，那天晚上剛好借宿天師

府，所以就一直吹到深夜，久久不能自己。

以前常聽天師說吹筒音要吹三年，在這次的

經歷後才真正體會到其中的深意，學習尺八

就如同修道一般，皆非一蹴可幾，需要長時

間的積累，才能水到渠成，同時也需要許多

的善緣與助力，其中最奇特的緣分莫過於跟

坤厚導演借的尺八，每每想來都覺得無限地

感激。

也許是受到民俗與影視作品的影響太

深，雖然學的是科學，但是常常在日常生活

中對於未知的世界有許多心中的芥蒂，像是

七月的諸多禁忌，即使理性不斷地否定，但

是否定的本質卻又灌溉恐懼的種子。說來奇

怪，隨著越發深入道教，了解民俗與傳統道

教的差別，尤其是授籙以後，心中的芥蒂慢

慢開始瓦解，打坐也漸漸地能夠讓自己靜下

來，我思索了好一陣子，發現應該與授籙背

後「守護」的內涵有極大的關係，畫符首先

學習的就是四大元帥符，最基本的功能為護

壇，一開始會覺得「護壇」好像不是太厲害

的功能，日常生活好像用不太到，但其實

「護壇」是一切的根基，試想如果連自己的

安危都無法保護好，再厲害的十八般武藝都

不過是曇花一現 ; 再者，籙中仙官的概念與

存在也讓人無比安心，雖然看不見摸不著，

但是知道在無形的領域中，有一群將士無時

無刻地守護自己，這樣的存有（Being）就

足以令人無所畏懼。

授籙前夕巧遇鄰居，得到一盆牽牛花，

便將其種在陽台，每天早晨練仙功吹尺八

完，就會順便澆澆水欣賞一番，可能是因

為夏天的陽

光太強，期

間數度莖的

末梢都枯萎

了，然而過

段時間它又

非常有生命

力地冒出了

新的枝枒，

它剛好在完

成這篇心得

的這天清早

開了第一朵

花，秋天是

豐收的季節，祝各位都能收穫滿滿，滿載而

歸。

牽牛花正綻放中於盧道長家中陽台
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